



30 de noviembre de 2016

CATALUÑA DEDICA 5,8 MILLONES DEL PRESUPUESTO PARA COSTEAR EL REFERÉNDUM

Los Presupuestos de 2017 que ayer presentó la Generalitat de Cataluña reservan 5,8 millones de euros para destinar a un hipotético referéndum sobre la independencia, anunciado para septiembre del próximo año, en su momento, por el presidente de la Generalitat, Carles Puigdemont. El consejero de Economía, Oriol Junqueras, explicó que harán este referéndum aunque el Gobierno central o algunos partidos decidan impugnar la partida. Por otra parte, en un comunicado la Generalitat destacó que las partidas sociales se incrementan en 1.170 millones y justifica que el aumento del gasto se puede financiar por la mejora económica, la reducción de los intereses y las nuevas figuras fiscales.

EL CONGRESO RECLAMA LA DEROGACIÓN DE LA LEY DE SEGURIDAD CIUDADANA

El pleno del Congreso aprobó ayer, con el voto en contra del PP y la abstención de Ciudadanos, una moción del grupo socialista en la que reclaman al Ejecutivo la derogación de la Ley de Seguridad Ciudadana, también denominada por sus detractores como *ley mordaza*. Los partidos nacionalistas, Unidos Podemos y la mayor parte de los que hoy conforman el Grupo Mixto, mantuvieron la postura manifestada cuando se aprobó esa ley. Sus votos y los del PSOE sumaron votos suficientes para que saliera adelante la iniciativa, que no implica directamente ningún cambio legal, pero reclama al Ejecutivo la marcha atrás de la norma impulsada en la anterior legislatura. No fue la única ley que la oposición intentó ayer cambiar o derogar. Es el caso de la reforma de la Ley sobre Secretos Oficiales promovida por el PNV. La mayoría de la oposición, incluido Ciudadanos, se también reunieron ayer para aprobar una moción sobre la pobreza energética presentada por Unidos Podemos.

OPINIÓN

Está por ver cuál será la evolución de las cuentas catalanas para 2017 (LA VANGUARDIA)

Presupuestos de coyuntura (EL PERIÓDICO)

La Generalitat redobla su desafío al Estado de Derecho (LA RAZÓN)

SUMARIO

NACIONAL

El Rey reclama desde Lisboa una Europa “más fuerte y más solidaria” que impulse el crecimiento y el empleo

INTERNACIONAL

Miles de cubanos y mandatarios internacionales participan en el homenaje a Fidel Castro en La Habana

71 muertos y 6 supervivientes tras estrellarse el avión del club de fútbol brasileño Chapecoense en Colombia

ECONOMÍA

Draghi afirma que los populismos han debilitado la integración europea

La reforma en el impuesto de Sociedades baja el déficit al 1,94%

El Banco de España constata el “notable vigor” de la economía

El Gobierno veta la propuesta del Congreso de subir las pensiones

OPINIÓN

Sin consenso no hay base para reformar la Constitución (EL MUNDO)

La economía necesita acción política (ABC)

Una receta para cuadrar el déficit (CINCO DÍAS)

Rajoy persiste en una política nefasta hacia Cuba, un país especial para España (EL PAÍS)



MINISTERIO
DE LA PRESIDENCIA
Secretaría de Estado
de Comunicación

ACTUALIDAD

CATALUÑA DEDICA 5,8 MILLONES DEL PRESUPUESTO PARA COSTEAR EL REFERÉNDUM

Los Presupuestos de 2017 que ayer presentó la Generalitat de Cataluña reservan 5,8 millones de euros para destinar a un hipotético referéndum sobre la independencia, anunciado para septiembre del próximo año, en su momento, por el presidente de la Generalitat, Carles Puigdemont. El consejero de Economía, Oriol Junqueras, explicó que harán este referéndum aunque el Gobierno central o algunos partidos decidan impugnar la partida. En concreto, los Presupuestos incluyen una partida de 5 millones para procesos electorales y otra de 800.000 euros para procesos participativos.

Oriol Junqueras afirmó que “haremos todo lo necesario” para cumplir el mandato que les han encomendado los ciudadanos de Cataluña”. Posteriormente, en declaraciones a TV3, Junqueras dijo sobre la partida dedicada al referéndum: “Seguro que no es ilegal”. Ante la posibilidad de que las partidas puedan ser impugnadas, y preguntado por si el Govern, en ese caso, tiene previsto un plan B o una partida oculta en las cuentas para asegurar el referéndum, el conseller comentó: “Suponiendo que hubiera una partida oculta, ¿alguien cree que la diría aquí?”.

Más allá de la consulta independentista, el Presupuesto de la Generalitat contempla un incremento del gasto no financiero del 5,2%, hasta alcanzar los 24.579 millones. En un comunicado la Generalitat destacó que las partidas sociales se incrementan en 1.170 millones y justifica que el aumento del gasto se puede financiar por la mejora económica, la reducción de los intereses y las nuevas figuras fiscales. La Generalitat también ha incluido un nuevo impuesto que gravará las bebidas azucaradas.

El Presupuesto presentado ayer contempla un déficit público del 0,5% del PIB. Junqueras reconoció que Cataluña incumplirá nuevamente el límite este año. En este sentido, los periódicos recuerdan que Hacienda permite un desfase del 0,7% y, hasta septiembre, el déficit ya alcanzaba el 1,8%. Junqueras dejó en el aire su presencia en el Consejo de Política Fiscal, donde acuden todos los consejeros autonómicos de Economía.

La diputada de la CUP **Eulàlia Reguant** advirtió de que los Presupuestos no son “los mejores posibles” aunque, añadió, “hay márgenes para explorar”, para hacer políticas pensadas para “el 96% de los catalanes y no para el 4% de los más ricos”. La diputada del PSC en el Parlament **Alicia Romero** lamentó que al Govern le haya “salido barato” el apoyo de la CUP a unas cuentas “poco sociales”.

El portavoz parlamentario de Ciudadanos, **Carlos Carrizosa**, avanzó: “Haremos uso de todos los medios legales y políticos para evitar que los Presupuestos salgan adelante”.



30 de noviembre de 2016

El portavoz adjunto del PPC en el Parlament, **Santi Rodríguez**, incidió en que el Govern utiliza el dinero de “todos” para “dividir” a la sociedad catalana con unos Presupuestos que tienen “todos los boletos” para ser recurridos al incluir partidas para el referéndum, por lo que también su partido estudia solicitar un informe al Consejo de Garantías Estatutarias.

El ministro de Justicia, **Rafael Catalá**, advirtió ayer al Govern de que no puede incluir en los Presupuestos partidas para cuestiones para las que no tiene competencia, como la celebración de un referéndum.

La noticia en los diarios

EL PAÍS titula: “Puigdemont desafía al Gobierno al incluir la consulta en el Presupuesto”. *EL MUNDO*, en portada, destaca: “La Generalitat destina 6 millones a la consulta y pide 7.000 al Estado”. Según *ABC*, “La Generalitat desafía al Estado y presenta el Presupuesto de la ruptura”. *LA VANGUARDIA* publica: “El Presupuesto catalán incluye el referéndum”. Este rotativo también señala, en páginas económicas, que “el Govern prevé reducir la deuda por primera vez desde la crisis”. También *EL PERIÓDICO* apunta: “El Govern guarda fondos para costear el referéndum”.

LA RAZÓN señala que “Junqueras anuncia 5,8 millones para el referéndum antes de la cumbre con Montoro. También: “La Generalitat presenta sus Presupuestos 48 horas antes de la reunión para debatir el techo de gasto de Cataluña”. *CINCO DÍAS* subraya que “Cataluña aparta 5,8 millones del Presupuesto para costear el referéndum”. *EL ECONOMISTA* apunta detalles sobre la ley de acompañamiento de medidas fiscales presentadas junto a la propuesta de Presupuestos.

EL PAÍS 1, 15-17/*EL MUNDO* 1, 14/*ABC* 2, 16, 17/*LA VANGUARDIA* 18, 52, 53/*EL PERIÓDICO* 1, 2-6/*LA RAZÓN* 1, 14, 15/*CINCO DÍAS* 26/*EL ECONOMISTA*, 72/*AGENCIAS*

EL CONGRESO RECLAMA LA DEROGACIÓN DE LA LEY DE SEGURIDAD CIUDADANA

El pleno del Congreso de los Diputados aprobó ayer, con el voto en contra del PP y la abstención de Ciudadanos, una moción del grupo socialista en la que reclaman al Ejecutivo la derogación de la Ley de Seguridad Ciudadana, también denominada por sus detractores como *ley mordaza*. Los partidos nacionalistas, Unidos Podemos y la mayor parte de los que hoy conforman el Grupo Mixto, mantuvieron la postura manifestada cuando se aprobó esa ley. Sus votos y los del PSOE sumaron 167, suficientes ante los 133 noes y las 32 abstenciones para que saliera adelante la iniciativa, que no implica directamente ningún cambio legal, pero reclama al Ejecutivo la marcha atrás de la norma impulsada en la anterior legislatura.

El portavoz del Grupo Socialista en Interior, **Antonio Trevín**, defendió la derogación señalando: “devolvamos la libertad a los españoles”. Por el contrario, el diputado del PP **José Alberto Martín-Toledano** justificó la Ley, explicando la necesidad de hacer frente a la amenaza del terrorismo yihadista, además de ser garantista con los derechos de los ciudadanos. “España no es Cuba ni Venezuela”.



30 de noviembre de 2016

El PP, en cambio, sí respaldó tres de los cinco puntos de la moción del PSOE, al entender que el Gobierno trabaja para incrementar las plantillas de las Fuerzas de Seguridad del Estado y de Instituciones Penitenciarias, así como para reducir los robos en viviendas, reducir la siniestralidad vial o mejorar la transparencia de los centros de internamiento de extranjeros (CIE).

No fue la única ley que la oposición intentó ayer cambiar o derogar. Es el caso de la reforma de la Ley sobre Secretos Oficiales promovida por el PNV para que los documentos con información secreta se desclasifiquen automáticamente en 25 años, que pasó ayer su primer trámite en el Congreso, con el voto en contra del PP y la abstención de Ciudadanos y Foro. **Mikel Legarda**, del PNV, lo justificó por la necesidad de actualizarla tras 48 años.

Por otro lado, ayer se aprobó una moción de Ciudadanos que persigue que los que se acogieron a la regularización fiscal tributen el dinero aflorado al 10% y no al 3%, en virtud en una instrucción emitida por la Dirección general de Tributos.

La mayoría de la oposición, incluido Ciudadanos, se reunieron ayer para aprobar una moción sobre la pobreza energética presentada por Unidos Podemos. Por parte de esta formación, **Rafael Mayoral** planteó que hasta ahora “se están violando sistemáticamente los derechos humanos realizando cortes a la población vulnerable”.

El Pleno del Congreso también aceptó tramitar la proposición de ley presentada por Ciudadanos con varias medidas de apoyo a los trabajadores autónomos, con el respaldo de PP, PSOE, Podemos y PDEcat, mientras que PNV y ERC se abstuvieron.

El presidente del Gobierno, **Mariano Rajoy**, llamó ayer a la responsabilidad y al diálogo para acordar el techo de gasto, pero advirtió de que no podría aceptar que “por culpa de posicionamientos ideológicos y otros afanes oportunistas”, se pretendan derogar reformas que han sido un éxito. Rajoy lanzó este mensaje en su intervención durante el acto de entrega de los III premios de la Confederación España de la Pequeña y Mediana Empresa (Cepyme), que se celebró en Madrid. Rajoy insistió en el espíritu reformista que supone, según dijo, “no caer en la tentación de volver atrás ni deshacer los avances conseguidos”.

Méndez de Vigo explicará a los grupos los cambios en las pruebas finales de ESO y Bachillerato

Por otra parte, el ministro de Educación, **Íñigo Méndez de Vigo**, acudirá hoy a la Comisión de Educación del Congreso para explicar a los grupos parlamentarios los cambios en las pruebas finales de ESO y Bachillerato, tras acordarlos con las comunidades autónomas, según avanzan los diarios, que recuerdan que la comparecencia del ministro se produce dos días después de que se acordara en Conferencia Sectorial que la evaluación final de Bachillerato sea muy similar a la anterior Selectividad, mientras que las de Primaria y ESO sólo tengan que hacerlas una muestra de los alumnos, según decidan las comunidades. Paralelamente, PP, PSOE y Ciudadanos acordaron presentar una propuesta parlamentaria conjunta para constituir una Subcomisión en el Congreso que, en el plazo de seis meses, elabore un informe que sirva de base para que el Gobierno redacte un proyecto de Ley Básica de Educación que sustituya a la Lomce.



MINISTERIO
DE LA PRESIDENCIA
Secretaría de Estado
de Comunicación

30 de noviembre de 2016

EL MUNDO titula esta información en páginas interiores: “El Congreso sigue demoliendo las leyes de la anterior legislatura”. *ABC* señala que “Rajoy usa el veto para frenar la ofensiva de la oposición”. Para *LA VANGUARDIA*, “la oposición insiste en desmontar el legado de la mayoría absoluta del PP”. *LA RAZÓN* dice que “el Gobierno veta 16 leyes para evitar un desvío presupuestario de 6.100 millones”. *EL ECONOMISTA* dice que “Rajoy asegura a PSOE y C’s que no va a revertir las reformas”.

EL PAÍS 18, 25/*EL MUNDO* 1, 16/*ABC* 18, 19/*LA VANGUARDIA* 1, 13/*EL PERIÓDICO* 28/*LA RAZÓN* 17/*EL ECONOMISTA* 75/*AGENCIAS*



MINISTERIO
DE LA PRESIDENCIA
Secretaría de Estado
de Comunicación

Por otra parte, *EL MUNDO*, con motivo de un foro sobre reforma constitucional y organización territorial organizado por este diario, dice en portada que Miquel Roca, Alfredo Pérez Rubalcaba y José Manuel García-Margallo abogaron por cambiar el modelo territorial, mientras que Rodolfo Martín Villa advirtió de que hay poco margen para modificar la Constitución.

EL MUNDO 1, 8-11

EL REY RECLAMA DESDE LISBOA UNA EUROPA “MÁS FUERTE Y MÁS SOLIDARIA” QUE IMPULSE EL CRECIMIENTO Y EL EMPLEO

El Rey Felipe VI reclamó ayer desde Lisboa, en la cena oficial que el primer ministro portugués, Antonio Costa, ofreció a los Reyes en la segunda jornada de su visita de Estado a Portugal, una Europa “más fuerte y más solidaria, que impulse el crecimiento económico y la creación de empleo” y “que sepa dar respuestas concretas a los ciudadanos”.

Don Felipe reivindicó “los valores y principios fundacionales que nos han permitido durante muchas décadas vivir en paz, libertad y prosperidad” y celebró especialmente el 30º aniversario de la adhesión de España y Portugal a la Unión Europea. El Rey ensalzó la “sintonía” entre los Gobiernos de ambos países, las “excelentes” relaciones bilaterales y el “creciente grado de integración” entre las economías y sociedades civiles española y portuguesa. En este sentido, incidió en la “magnífica oportunidad estratégica” de que España y Portugal muestren su compromiso “profundo y solidario” con el proyecto de la Unión y destacó su capacidad de “influir positiva y conjuntamente en su desarrollo y presentación ante el mundo”, así como para “potenciar el peso y el prestigio de la UE y de Europa en general”.

Por la mañana, durante un almuerzo en Oporto con el alcalde de la ciudad, Rui Moreira y el presidente de Portugal, Marcelo Rebelo de Sousa, el Rey animó ante un centenar de empresarios españoles y portugueses a elevar “a cotas todavía más altas” la relación económica y comercial entre ambos países. La visita de Estado finalizará hoy con un discurso de Don Felipe ante la Asamblea de la República y una recepción a la colonia española.

EL PAÍS 19/*ABC* 22/*LA VANGUARDIA* 21/*EL PERIÓDICO* 23/*LA RAZÓN* 22/*EL ECONOMISTA* 75

MILES DE CUBANOS Y MANDATARIOS INTERNACIONALES PARTICIPAN EN EL HOMENAJE A FIDEL CASTRO EN LA HABANA

Miles de personas se congregaron ayer en la emblemática Plaza de la Revolución de La Habana y las calles aledañas para dar el último adiós a Fidel Castro, con banderas, pancartas y gritos de “Viva Fidel” y “Gracias Fidel”.

El presidente de Cuba, Raúl Castro, cerró ya de madrugada – hora española - el multitudinario acto oficial de despedida, de más de cuatro horas de duración, al que asistieron, entre otros representantes internacionales, los presidentes de Venezuela, Nicolás Maduro; Bolivia, Evo Morales; Ecuador, Rafael Correa; Nicaragua, Daniel Ortega; México, Enrique Peña Nieto; Colombia, Juan Manuel Santos, y Panamá, Juan Carlos Varela. La presencia europea más destacada fue la del Rey Juan Carlos. Por parte de Rusia acudió el presidente de la Cámara Baja, **Viatcheslav Volodin**, quien aseguró que Rusia “permanece junto a Cuba” y ensalzó el “inmenso valor” de sus lazos con la isla. También asistió el presidente de Sudáfrica, Jacob Zuma.

Raúl Castro agradeció las “innumerables muestras de solidaridad, afecto y respeto recibidas de todo el planeta” y recordó la vida de su hermano Fidel, consagrada a la “revolución socialista de los humildes” y “símbolo de la lucha anticolonialista, antiapartheid y antiimperialista”. “Sus vibrantes palabras resuenan hoy en esta plaza”, proclamó. Especialmente emotivos fueron los discursos de **Nicolás Maduro**, quien proclamó que Fidel Castro “se queda invicto entre nosotros, absolutamente absuelto por la historia grande de la patria”; **Rafael Correa**, que proclamó que la revolución castrista “ha trascendido en el espacio y trascenderá en el tiempo”, y **Evo Morales**, que arrancó con un: “¡Que viva Cuba! ¡Que viva Fidel! ¡Que vivan los pueblos antiimperialistas!”.

El próximo día 3 de diciembre se celebrará otro acto de despedida en Santiago de Cuba, a donde se trasladarán las cenizas del líder cubano.

EL PAÍS 10/EL MUNDO 26/ABC 30,31,31/LA VANGUARDIA 6/EL PERIÓDICO 14,15/LA RAZÓN 1,24-27/CINCO DÍAS 2/AGENCIAS

71 MUERTOS Y 6 SUPERVIVIENTES TRAS ESTRELLARSE EL AVIÓN DEL CLUB DE FÚTBOL BRASILEÑO CHAPECOENSE EN COLOMBIA

El avión en el que viajaba el club de fútbol brasileño Chapecoense se estrelló ayer cerca de Medellín, donde el equipo debía disputar hoy el partido de ida de la final de la Copa Sudamericana. Sólo han sobrevivido 6 de los 77 pasajeros del vuelo, un chárter de la compañía boliviana Lamia. Poco antes de iniciar el descenso para aterrizar en el aeropuerto José María Córdova, a una hora de Medellín, la aeronave perdió el contacto con la torre de control. Algunas fuentes señalan que los pilotos alertaron de “fallos eléctricos”. Otra de las hipótesis apunta a que el avión se quedó sin combustible. En el momento del accidente las condiciones meteorológicas de la zona eran buenas.



30 de noviembre de 2016

Tanto el Gobierno de Bolivia como la aerolínea Lamia aseguraron que el avión cumplía con todos los permisos y licencias de vuelo y había aprobado todas las revisiones, y que el piloto y el copiloto estaban certificados en Suiza. Las autoridades bolivianas enviaron una misión técnica a Medellín y se pusieron a disposición de las autoridades colombianas para hacer las investigaciones. Según apunta *ABC*, el avión “no era apto para la duración del trayecto y se le hizo esperar para aterrizar”.

Miles de personas se acercaron ayer para rendir homenaje a las víctimas al estadio Arena Condá de Chapecó, donde la directiva del equipo ha ofrecido a las familias celebrar un funeral colectivo. Durante todo el día de ayer se sucedieron las condolencias. El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, se puso inmediatamente en contacto con su homólogo brasileño, **Michel Temer**, quien expresó su “solidaridad” en “esta hora triste en la que la tragedia se abate sobre decenas de familias brasileñas”. El **Papa Francisco** se mostró “consternado” y anunció una oración por los muertos en el accidente.

EL PAÍS 1,3-6/*EL MUNDO* 1,44,45/*ABC* 1,26-28/*LA VANGUARDIA* 1,3,4/*EL PERIÓDICO* 1,16,17/*LA RAZÓN* 1,44/*CINCO DÍAS* 2



Y ADEMÁS...

NACIONAL

- La Policía Nacional ha detenido esta madrugada en Aranjuez a un marroquí acusado de ser un peligroso yihadista, clave en el aparato de propaganda y captación del Daesh, según informó el Ministerio del Interior (*AGENCIAS*)
- Susana Díaz se reúne en Bruselas con altos dirigentes de la UE (*EL MUNDO* 18) Díaz evita especular sobre su candidatura a liderar el PSOE (*ABC* 19) Díaz: “Toca dar fortaleza al PSOE para que se recupere” (*LA RAZÓN* 20) Díaz reclama a Rajoy más margen en el objetivo de déficit a las CCAA y que garantice que no habrá más recortes (*Agencias*)
- La gestora del PSOE insta a Sánchez a pausar su candidatura (*EL PERIÓDICO* 22) Pedro Sánchez: “El sueño de Rajoy es tener un PSOE sin líder” (*Agencias*)
- La dirección del grupo socialista firma la multa de 600 euros a los quince diputados – ocho del PSOE y siete del PSC que rompieron la disciplina de grupo votando en contra de la investidura de Rajoy el pasado 29 de octubre (*Agencias*)
- Afiliados críticos denuncia que en Ciudadanos impera la “sombra del miedo” (*EL MUNDO* 19/*ABC* 21/*LA RAZÓN* 18)
- El PSOE arremete contra el “machismo” de Pablo Iglesias. El portavoz del PP, Rafael Hernando, juzga “desafortunadas” las palabras del líder de Podemos sobre la mujer (*ABC* 20) El líder de Podemos dice que la feminización no se logra con más presencia en cargos de representación (*EL PAÍS* 22)
- Errejón pide a Iglesias que Podemos no sólo se dirija a sus “ultras” (*LA RAZÓN* 18)
- Rubalcaba, Margallo y Roca abogan por reformar ‘ya’ la Constitución. Los constitucionalistas piden un modelo federal. Sosa Wagner cree que ‘ahora’, en España, ‘la reforma es imposible’ (*EL MUNDO* 8, y 9)

30 de noviembre de 2016

- Granados pide al juez declarar tras prorrogarse su prisión preventiva (*EL PAÍS 22*)
- Herrero trató de cobrar a Mercasa en Panamá. El empresario, sobrino de López del Hierro, usaba una empresa 'tapadera' de los Pujol (*EL MUNDO 20*)
- Absuelto el 'francotirador' que simuló un atentado contra el Rey (*EL PAÍS 22*)
- EEUU impide a Otegi sobrevolar su espacio aéreo para viajar a Cuba. El permiso es negado por sus antecedentes como miembro de un grupo terrorista (*TODOS*)
- FAES renueva su patronato y deja fuera a los cargos del PP (*LA RAZÓN 22*)



MINISTERIO
DE LA PRESIDENCIA
Secretaría de Estado
de Comunicación

INTERNACIONAL

- Bruselas propone un gran fondo conjunto para gasto militar (*EL PAÍS 7*)
- Bruselas teme que una derrota de Renzi en el referéndum italiano refuerce a los eurófobos (*EL MUNDO 24, 25/ABC 35*)
- El Parlamento de Holanda prohíbe el velo integral (*EL PERIÓDICO 19*)
- Nick Clegg, ex vicepresidente británico: "Los votantes británicos puede cambiar de idea sobre el *Brexit*" (*EL MUNDO 25. Entrevista*)
- Trump designa como secretario de Salud a Tom Price, muy crítico con la reforma sanitaria (*EL MUNDO 27/ABC 34/LA RAZÓN 28/EL ECONOMISTA 77*) Trump designa a la ex secretaria de Trabajo Elaine Chao como secretaria del Departamento de Transporte. Trump se inclina por Steven Mnuchin como titular del Tesoro (*Agencias*)
- El secretario de Estado de EEUU, John Kerry, augura un "duro debate" sobre política exterior en la era de Trump (*Agencias*)
- El joven somalí que hirió a 11 personas el lunes en Ohio en un ataque con un vehículo y un cuchillo en una universidad, se inspiró en propaganda del EI (*Agencias*)
- Detenido por vínculos extremistas un alemán de origen español que trabajaba para la inteligencia de Alemania (*Agencias*)
- Ascenden a 29 los muertos en los bombardeos del Ejército sirio contra el este de Aleppo. Unas 20.000 personas han huido de Aleppo en las últimas 48 horas. Alemania aumenta la presión sobre Rusia para que permita el acceso de ayuda humanitaria al este de Aleppo. El Consejo de Seguridad se reunirá de urgencia sobre Aleppo hoy miércoles (*Agencias*)
- Las fuerzas de Afganistán recuperan Tagab tras expulsar de la localidad a los talibán (*Agencias*)
- Las fuerzas de Iraq abren un nuevo frente contra el EI en la localidad de Hawiya. Muere un policía y catorce talibán en enfrentamientos en la provincia de Kandahar (*Agencias*)
- El Senado de Colombia aprueba unánimemente el acuerdo de paz con las FARC (*Agencias*)

OPINIÓN

ESTÁ POR VER CUÁL SERÁ LA EVOLUCIÓN DE LAS CUENTAS CATALANAS PARA 2017

La lectura que con mayor frecuencia se ha hecho de los presupuestos catalanes para 2017 “es política y está relacionada con el omnipresente proceso soberanista”. En concreto, una partida de 5,8 millones de euros destinados a la convocatoria del referéndum de independencia, aunque, en puridad, se destina a un concepto más amplio como es el de “procesos electorales y participativos”. “Pero no es menos cierto que la CUP ha forzado a Junts pel Sí, la fuerza mayoritaria en el Parlament, a incluir en el texto una disposición adicional en la que exhorta al Govern a organizar ‘un proceso de referéndum sobre el futuro político de Catalunya’. De no ser así, la CUP no hubiera permitido tramitar los presupuestos. Aunque, a decir verdad, tampoco hay ahora garantías de que dicho apoyo acabe garantizando su aprobación”. “Está, pues, por ver cuál será la evolución y el futuro de las cuentas catalanas para 2017”. No sólo por el “carácter voluble” de la CUP, sino también porque no es descartable que el Gobierno interponga un recurso ante el Constitucional “si considera que dicha partida para la consulta independentista va más allá de las competencias autonómicas”.

LA VANGUARDIA 22. Editorial

PRESUPUESTOS DE COYUNTURA

El Govern de la Generalitat ha elaborado su proyecto de presupuestos para 2017 “bajo un doble síndrome: evitar que la CUP los tumbe, como ocurrió la primavera pasada, y cumplir formalmente con los requisitos exigidos por el Estado para evitar que el Gobierno los recurra. El resultado son unas cuentas levemente expansivas que prevén cierta desaceleración de la economía y que cumplen formalmente con el objetivo de déficit público a la espera de que el jueves pueda sufrir modificaciones en el Consejo de Política Fiscal y Financiera”. Ganarse el voto de la CUP “ha exigido una cierta creatividad en la elaboración del proyecto de presupuestos. Plasmar en una ley un proyecto tan incierto como este evidencia la fragilidad del planteamiento político que lo impulsa. El referéndum unilateral aparece agazapado en una partida dedicada a la ‘participación’ y en un crecimiento desorbitado del fondo de contingencia de la Generalitat. Nuevamente se trata de no llamar a las cosas por su nombre para burlar la legalidad con una promesa de más que incierto cumplimiento. La argucia puede servir para pasar el trámite, pero en ningún caso asegura la celebración del referéndum mientras las prioridades siguen sin cambiarse un año más”.

EL PERIÓDICO 8. Editorial



30 de noviembre de 2016

LA GENERALITAT REDOBLA SU DESAFÍO AL ESTADO DE DERECHO

“La Generalitat de Cataluña ha cumplido con la CUP al contabilizar en los Presupuestos una partida para celebrar el referéndum de independencia”. Para evitar que las cuentas sean recurridas, se han usado “conceptos tan genéricos como ‘procesos electorales’ y ‘participativos’”. “La Mesa del Parlament ha admitido a trámite las cuentas, desoyendo la advertencia de los letrados de la Cámara, que consideran que la inclusión de partidas vinculadas al desarrollo del ‘proceso’ puede ser ilegal. Queda claro que la Generalitat busca la confrontación directa con el Estado y renuncia a cualquier vía de diálogo seria, como la que ha ofrecido la vicepresidenta del Gobierno Sáenz de Santamaría”. “Estamos ante unos Presupuestos al servicio del ‘proceso’ y que cumplen al detalle el desafío anunciado en la hoja de ruta soberanista”. “La provocación es evidente y ante ella sólo cabe la aplicación de la Ley, pero antes hay medidas parlamentarias que deben tomarse para impedir que dichas cuentas salgan adelante en febrero, la fecha prevista”. “Estamos de nuevo ante una burla inadmisibles, que rompe las reglas básicas del Estado de Derecho y ante el que deberán dar cuenta los responsables de la Generalitat, que vuelven a demostrar su desprecio a la Ley”.

LA RAZÓN 3. Editorial

Pagar el referéndum (*EL MUNDO 15*. Santiago González) “Puigdemont cree haber encontrado una salida a la legalidad”.

SIN CONSENSO NO HAY BASE PARA REFORMAR LA CONSTITUCIÓN

“La Constitución no es un texto intocable. Pero su reforma –más allá de retoques puntuales- sí constituye un extraordinario reto que precisa de un acuerdo ‘amplio y sólido’”, tal y como subrayó ayer, “acertadamente”, la presidenta del Congreso, Ana Pastor. “Cualquier cambio en la Constitución debe apuntalar el tronco básico forjado en el 78, lo que pasa por preservar la monarquía parlamentaria, la unidad nacional y la igualdad de los españoles en derechos y libertades. Y, aunque es cierto que las distancias ideológicas entre los partidos eran mayores entonces, no es menos cierto que la fragmentación política de ahora no parece el contexto idóneo para impulsar una negociación de envergadura”. “España no puede permitirse el lujo de renunciar a una aspiración reformista que es consustancial a la voluntad de progreso de un país moderno como el nuestro. Pero no puede emprender un camino sin saber hacia dónde va”. “Actualizar la Ley Fundamental, por tanto, constituye un propósito que merece ser considerado. Pero siempre que exista claridad en los planteamientos de los diferentes partidos y, sobre todo, el consenso necesario que sirva de base para que la Constitución siga siendo un instrumento de convivencia, no de discordia”.

EL MUNDO 3. Editorial

Diálogo, respeto y pluralismo (*EL MUNDO 13*. Ana Pastor) Extracto de su intervención en el II Foro pensar [en] España.



30 de noviembre de 2016

LA ECONOMÍA NECESITA ACCIÓN POLÍTICA

“El largo periodo de inestabilidad política que ha sufrido España este año y el pequeño bache del pasado trimestre, cuando el PIB creció un 0,7%, una décima menos que el segundo, activaron las alertas sobre una posible desaceleración, cuya sombra se está disipando. Los principales organismos económicos coinciden en la fortaleza de la recuperación y en la buena marcha del crecimiento y la creación de empleo”. “La mejora de la competitividad económica, la reestructuración del sector bancario y el progresivo saneamiento de las cuentas públicas son los cimientos de la recuperación. Pero esta tendencia no está garantizada. El crecimiento y el empleo son el resultado de las reformas aprobadas la pasada legislatura. Si la intensidad reformista se detiene o la política económica cambia de rumbo, la recuperación corre el riesgo de truncarse”. “Así pues, urge continuar las reformas para superar la crisis definitivamente, empezando por aprobar unos Presupuestos razonables”.

ABC 4. Editorial



MINISTERIO
DE LA PRESIDENCIA
Secretaría de Estado
de Comunicación

UNA RECETA PARA CUADRAR EL DÉFICIT

“El plan de choque puesto en marcha por el entonces aún Gobierno en funciones para reducir el déficit fiscal y evitar terminar el año con unos abultados números rojos ha dado resultado”. “No hay duda de la necesidad de aumentar los ingresos para hacer frente a las exigencias de consolidación fiscal que España debe cumplir con Bruselas. Esta obligación implica un aumento de la presión fiscal, que puede recaer sobre el consumo y el ahorro –en el caso de elegir gravar más las rentas del trabajo y en el IVA- o sobre los beneficios empresariales y la inversión, en caso de que repercuta en Sociedades”. “La decisión del Gobierno de apostar por esta última vía y recuperar el pago mínimo del impuesto a partir de octubre ha sido exitosa en términos de recaudación, pero supone un lastre para las compañías obligadas a actuar como fuentes de financiación del sector público”. Pero “más allá de la necesidad de adoptar medidas de choque como esta, la mejor solución para sanear las cuentas públicas es una política económica sólida que impulse el crecimiento y un control eficiente de los gastos prescindibles”.

CINCO DÍAS 14. Editorial

Paso a paso, a por el objetivo de déficit (*LA RAZÓN 3. Suelto*) “La hoja de ruta acordada con la Comisión se ha cumplido”.

30 de noviembre de 2016

RAJOY PERSISTE EN UNA POLÍTICA NEFASTA HACIA CUBA, UN PAÍS ESPECIAL PARA ESPAÑA

“Mariano Rajoy debería tener presente lo que históricamente ha representado y representa hoy Cuba para España, independientemente de cualquier circunstancia o Gobierno que haya, ya sea en Madrid o en La Habana. Si hubiera valorado debidamente este dato fundamental no habría enviado una representación de segundo nivel a los actos fúnebres de Fidel Castro”. La presencia de Don Juan Carlos “no puede ocultar que el Gobierno ha optado por tener una representación que refleja, si no indiferencia, sí una preocupante dejación de sus obligaciones en defensa de los intereses de España, algo que en las relaciones con la isla entendía hasta el dictador Francisco Franco”. “Rajoy ha decidido –de nuevo- que España esté en segunda fila en un momento histórico de un lugar cuya prioridad para España prácticamente no tiene parangón en el mundo. Su política respecto a Cuba ha sido desastrosa”. “Cuba es fundamental para España y esta evidencia no tiene nada que ver con ninguna condena o adhesión al dictador fallecido, quien, por lo demás, tiene una dimensión histórica innegable. Trasladar a esta relación la ambigüedad y la inacción, de las que Rajoy ha hecho su sello personal, constituye no sólo un gravísimo error, sino un profundo perjuicio a los intereses de los españoles”.

EL PAÍS 12. Editorial

La hora de la unidad de la disidencia cubana (*LA RAZÓN 3. Editorial*) “Sólo desde la unidad podrá contribuir a la transformación de un régimen que resiste con uñas y dientes”.

Y ADEMÁS...

- **Iglesias tampoco respeta a las mujeres** (*ABC 4. Editorial*) “Iglesias se ha ganado a pulso las comparaciones con Trump, aunque al líder de Podemos aún le falta ganar unas elecciones. Y quien vote a Iglesias ya sabe lo que vota: a una izquierda totalitaria, misógina y antihistórica. Su idea sobre cómo ‘feminizar’ la sociedad es una antigualla, como su marxismo, propia de regímenes patriarcales, en el sentido estricto del término, que reducen a la mujer a sus actitudes maternas”.
- **Otro informe que muestra nuestra realidad educativa** (*EL MUNDO 3. Editorial*) “Este Gobierno tiene ante sí una oportunidad única para dotar al sistema educativo de la calidad formativa y la preparación laboral que se le presupone a uno de los países más avanzados del mundo”.
- **El consenso forzoso** (*ABC 13. Ignacio Camacho*) El “primer sacrificio” ha sido la ley de Educación, que “el Gobierno envaina de facto para evitar que se la deroguen por las bravas”.
- **El Gobierno aburrido** (*ABC 20. Curri Valenzuela*) “Ni escándalos, ni broncas ni luchas internas por el poder, ni decisiones sorprendentes, ni enfrentamientos con la oposición”. “Mientras, PSOE, Podemos y Ciudadanos se despellejan”.
- **Fiscalía contra la piratería digital** (*LA VANGUARDIA 22. Editorial*) “La lucha contra la piratería digital debe ser una de las grandes prioridades de la política cultural española. Y por ello es importante que las buenas intenciones del Gobierno se concreten cuanto antes y con los medios necesarios”.



30 de noviembre de 2016



MINISTERIO
DE LA PRESIDENCIA
Secretaría de Estado
de Comunicación

- **Compromiso contra la piratería** (*LA RAZÓN 3. Suelto*) “Todo instrumento en defensa de la propiedad intelectual es bienvenido, pero sobre todo lo imprescindible es que los poderes públicos se tomen en serio la defensa de derechos tan relevantes de una vez por todas”.
- **El BCE ante el peligro** (*EL PAÍS 12. Editorial*) “El BCE hará bien en revalidar el compromiso de mantener el rumbo expansivo de su política monetaria que su presidente solemniza hoy en este diario”.
- **La pensión y las cuentas del Estado** (*LA RAZÓN 3. Suelto*) “No es el momento” de una subida de pensiones como la que pretenden los grupos de la oposición.
- **Indra, del ajuste a la expansión** (*CINCO DÍAS 14. Editorial*) La opa anunciada por Indra sobre el 100% de Tecnocom “representa a las claras el cambio de escenario en el grupo de tecnología de la información presidido por Fernando Abril-Martorell”.
- **La OPEP desinfla sus expectativas** (*EL ECONOMISTA 3. Editorial*) “Todo apunta a que el cártel no ratificará hoy el entendimiento para reducir o congelar su producción de petróleo”.
- **La inmobiliaria del Popular capta el interés** (*EL ECONOMISTA 3. Suelto*)
- **Pasos que consolidan a Iberdrola en EEUU** (*EL ECONOMISTA 3. Suelto*)

ECONOMÍA

DRAGHI AFIRMA QUE LOS POPULISMOS HAN DEBILITADO LA INTEGRACIÓN EUROPEA

El presidente del Banco Central Europeo (BCE), Mario Draghi, asegura, en una entrevista a *EL PAÍS*, que la recuperación en Europa “aunque modesta, es firme”, si bien apunta al riesgo de que la incertidumbre política -con el Brexit, las elecciones en EEUU y la desaceleración en China- la estropee. La clave, explica, es si los populismos “afectarán a nuestros valores europeos y de qué manera, y qué haremos para proteger esos valores”. “Las preocupaciones de los ciudadanos son la inmigración, la seguridad antiterrorista, la defensa, la protección de las fronteras: asuntos supranacionales que requieren una respuesta común. La integración europea es la respuesta adecuada, pero se ha debilitado en los últimos tiempos, en parte por los populismos”, asegura.

Draghi apunta que la crisis ha dejado varias lecciones. Una que “hay que fabricar margen fiscal para poder usarlo cuando venga otra crisis”; otra, que “hay que reforzar el sistema bancario”, y una tercera es que “es necesario hacer reformas para recuperar la competitividad”.

El presidente del BCE señala que España “crece más, pero todavía es vulnerable”, con un déficit elevado y un gran endeudamiento público y privado. En cualquier caso, dice, “lo fundamental es que Europa está saliendo de la crisis y España sale más rápido porque ha hecho más reformas estructurales, básicamente”.

EL PAÍS 1, 36, 37

LA REFORMA EN EL IMPUESTO DE SOCIEDADES BAJA EL DÉFICIT AL 1,94%

El incremento de los pagos fraccionados adelantados por las grandes empresas a cuenta del impuesto de Sociedades rebajó al 1,94% del PIB el déficit del Estado acumulado hasta octubre. el informe de la recaudación mensual de la Agencia Tributaria revela que la modificación normativa permitió ingresar 7.637 millones adicionales. Así, el Estado presentó hasta octubre un desequilibrio de 21.656 millones de euros, debido a una rebaja del 1,3% de los ingresos totales y al descenso en la misma proporción de los gastos. Las comunidades autónomas cerraron con un desequilibrio del 0,19% del PIB. Esta rebaja está relacionada con la liquidación definitiva de 2014 del sistema de financiación autonómica que supuso el abono en verano de 7.666 millones de euros. Extremadura (con un déficit del 0,95%), Cantabria (1,04%) y Murcia (0,91%) superaron en octubre el límite para todo el año. Canarias, Baleares, Asturias y País Vasco alcanzaron el superávit.



30 de noviembre de 2016

Por otro lado, el déficit de la Seguridad Social ascendió a 6.301 millones hasta octubre, el equivalente al 0,56% del PIB. Esta cifra dobla la registrada en septiembre de 2015.

EL PAÍS 40/EL MUNDO 31/ABC 2, 38, 39/LA VANGUARDIA 56/EL PERIÓDICO 26/LA RAZÓN 32, 33/CINCO DÍAS 1, 26/EL ECONOMISTA 73

En otro orden de cosas, el Índice de Precios al Consumo (IPC) registró en noviembre una subida interanual del 0,7%, y encadena ya tres meses en positivo, según el indicador adelantado ayer por el Instituto Nacional de estadística (INE).

EL PAÍS 40/ABC 40/LA RAZÓN 34/CINCO DÍAS 28/EL ECONOMISTA 74



MINISTERIO
DE LA PRESIDENCIA
Secretaría de Estado
de Comunicación

EL BANCO DE ESPAÑA CONSTATA EL “NOTABLE VIGOR” DE LA ECONOMÍA

El Banco de España destaca en su último Boletín económico que la economía siguió “mostrando un notable vigor al inicio del cuarto trimestre”, si bien se mantienen algunas “fuentes de incertidumbre procedentes tanto del entorno exterior como del ámbito interno”. La entidad apunta que el avance del PIB sigue apoyándose en la fortaleza del consumo privado, que es un reflejo de la prolongación de la creación de empleo y de unas condiciones financieras favorables.

Todos los indicadores cuantitativos relativos al gasto de los hogares han ganado impulso en octubre, mientras que los indicadores cuantitativos de gastos ofrecen señales mixtas, ya que mientras las matriculaciones han caído como consecuencia de la finalización de las ayudas públicas, las grandes empresas han vuelto a aumentar su facturación. Los indicadores de actividad de las empresas reflejan que se está prolongando el dinamismo en la industria, los servicios de mercado y la construcción. Por el contrario, los indicadores relativos a la inversión en bienes de equipo son menos favorables por la debilidad de la producción e importación y de la matriculación de vehículos de carga. El sector exterior da señales de desaceleración, mientras que los indicadores de paro intensifican en octubre su evolución positiva.

Por otro lado, la Autoridad Independiente de Responsabilidad Discal (**Airef**) prevé un crecimiento económico entre octubre y diciembre del 0,9%. La estimación para el conjunto del año es que la economía española crezca un 3,3%.

EL PAÍS 40/ABC 38/LA RAZÓN 36/CINCO DÍAS 27/EL ECONOMISTA 74

EL GOBIERNO VETA LA PROPUESTA DEL CONGRESO DE SUBIR LAS PENSIONES

El Gobierno ha remitido al Congreso un escrito en el que se opone a la tramitación parlamentaria de una proposición de ley firmada por todos los grupos de la Cámara, salvo PP y Ciudadanos, que pedía una subida de las pensiones del 1,2% para 2017. El Ejecutivo argumenta que el coste de la medida superaría los 1.150 millones de euros, coste que tendría que ser financiado por el Estado “sin que se proponga una fuente de financiación”.

30 de noviembre de 2016

El portavoz del PSOE en el Congreso, **Antonio Hernando**, consideró que el Gobierno hace “un uso improcedente” de su capacidad de veto. Hernando dijo que esa subida de las pensiones no afectaría al presupuesto vigente. “El Gobierno utiliza el derecho de veto en perjuicio de los ciudadanos y los pensionistas”, apuntó. **Íñigo Errejón**, de Podemos, señaló que el Gobierno “no empieza bien” intentando frenar iniciativas de la oposición y mostró su temor a que los futuros Presupuestos sean “una excusa para repetir lo una y otra vez”. Los sindicatos mostraron su respaldo a la proposición al considerar que serviría para aportar tranquilidad a los pensionistas.

Por otro lado, *EL PERIÓDICO* destaca que las pensiones “pierden poder de compra en el 2016”. Según el diario, las prestaciones subieron el 0,25%, casi medio punto menos que el IPC.

EL PAÍS 18/*EL MUNDO* 30/*LA VANGUARDIA* 56/*EL PERIÓDICO* 1, 26, 27/*LA RAZÓN* 32/*EL ECONOMISTA* 76



Y ADEMÁS...

- Abel Caballero, presidente de la FEMP: “No queremos ahorrar para que se lo gasten las autonomías” (*ABC* 39. Entrevista)
- Los presidentes de Iberia y El Corte Inglés piden respaldo para fomentar el ritmo de compras. La vicepresidenta, Soraya Sáenz de Santamaría, aboga por “reforzar la colaboración público–privada para crecer en turismo de compras” (Todos)
- La CNMC pide a Nadal participar en la reforma del autóconsumo (*ABC* 41)
- Restoy espera más fusiones de entidades con la nueva normativa europea (*EL PAÍS* 38)
Restoy pide un capital más flexible para evitar problemas en algún banco (*CINCO DÍAS* 17)
- La CNMV investiga la especulación bursátil para hacer caer al Popular (*EL PAÍS* 38)
- La inmobiliaria de Popular se financiará al 3,5% a un plazo de dos años y medio (*EL ECONOMISTA* 35)
- Un juez falla la retroactividad total en un crédito con cláusula suelo (*EL PAÍS* 38)
- Bankia certifica que la *black* existían antes de la época de Blesa (*EL MUNDO* 31)
- Indra lanza una OPA sobre TecnoCom por 305 millones (Todos)
- Iberdrola estudia tomar el control de Washington Gas por 3.600 millones (*EL ECONOMISTA* 5)
- El euríbor retrocede al mínimo histórico del -0,074% (*EL PAÍS* 41)
- El FMI ve señales de recuperación económica en Rusia (Agencias)
- La prima de riesgo española cierra en los 129 puntos básicos (*EL ECONOMISTA* 1)
- El Ibex 35 cierra con una subida del 0,55%, hasta los 8.667,00 puntos (Todos)
- Wall Street cierra al alza. El Dow Jones sube el 0,12%, hasta los 19.121,60 puntos. el S&P suma un 0,13% y cierra en los 2.204,66 puntos, mientras que el tecnológico Nasdaq avanza un 0,21% y finaliza en los 5.379,92 puntos (Agencias)
- El PIB de EEUU al 3,2%, su mayor ritmo en dos años (*EL PAÍS* 40/*EL ECONOMISTA* 77)
- El petróleo de Texas cae un 3,93% y cierra en los 45,23 dólares el barril. El *Brent* retrocede un 3,85%, hasta los 46,38 dólares (Agencias)

30 de noviembre de 2016



MINISTERIO
DE LA PRESIDENCIA
Secretaría de Estado
de Comunicación

economía